
【今日话题】北大街与环城北路
交叉口安喜门附近的古城天街的柱子
上刻的历史内容有不少硬错——“夏
朝少了1800多年”，建都洛阳的十三
朝也错了。（见本报昨日A08版报道）

老谭：离谱！重建安喜门就是为了展
现洛阳悠久的历史，让人们了解历史的原
貌。配套景观出大错，岂不事与愿违？

小洛：小题大做。谁到商业步行
街学历史？又不是博物馆。

老谭：这些硬错是中学生发现
的！以后外地游客多了，不是要闹笑
话？历史文化名城洛阳，不能给自己
的脸上抹黑！

小洛：真是学究气。你要这么
说，电视上的历史剧你就别看了，看
到漏洞百出，不是要被气死？

老谭：戏剧允许创作，步行街的柱
子虽是景观建筑，上面刻的东西可是史
实，能出错吗？它影响面广，哪怕误导
了百分之一的人，也不是个小数目。

小洛：嗯，是不好，可人家也不是
有意的啊。

老谭：盖房子你随便盖奇形怪状的，
对待历史，要的就是认真、严谨的态度。

小洛：纠正是必须的。但你这么
上纲上线，以后除了文史专家，谁还
敢就历史知识刻点啥、写点啥啊？

老谭：严加防范。我看，可以成
立个专家组，从专业角度对“抛头
露面”的景观建筑啥的挑毛病。

小洛：哈哈，最好也算我一个。说
真的，人人参与，人人关注，洛阳建国
际文化旅游名城的步子才迈得更大。

（栏目主持：冯保萍）
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防治空气污染
共识凝聚力量
□本报新闻观察员 洛谭

【新闻背景】 15日下午，市委
副书记、市长李柳身到我市机动
车检测站、PM2.5 监测站实地调
研大气污染防治工作。李柳身表
示，下一步，有关部门要以创建国
家环保模范城市为载体，抓紧研
究制订重污染天气应急预案，切
实加强大气污染监测预警和防
控，努力降低污染影响，保障人民
群众身体健康。（见本报昨日A04
版报道）

雾霾袭来，当然有气象上的原
因，但污染排放的积累，才是祸根。

工厂要生产，电厂要发电，汽
车要产要销要跑，城市建设要继
续，产业结构调整难以一蹴而就，
以煤炭为主要能源结构的现状也
不是短时间内就能改变的——减
少大气中的PM2.5含量，打造宜居
城市，实在是一个复杂而系统的工
程，对洛阳来说尤为如此。

治理 PM2.5，打造美丽洛阳，

靠风只是一时，靠政策、制度，靠
“人”，方为根本。

持续不散的雾霾，让我们不得
不再次思索常被提及的话：“不能
以牺牲环境为代价追求经济增
长。”“不能走先污染后治理之
路。”……制订重污染天气应急预
案，切实加强大气污染检测预警和
防控——洛阳正在做的事情，就是
一个良好而清醒的开始。

应该看到，罕见的大范围、长
时间雾霾天气已经引起包括各地
各级政府在内的全社会的广泛关
注，全社会都对环境保护工作的迫
切性、重要性有了更多的认识。必
须大力治污，改善空气质量，从庙
堂到草根，已形成这样的共识。

共识凝聚力量。让我们共同
期待，在面对经济增长与环境保
护的矛盾时，为政者对污染大户

“关停并转”的决心越来越大，重
大项目决策能够更加透明科学，
每一个普通人也能多些“同呼吸
共责任”的担当。

□小荻

【新闻背景】夺取多条孩子生命
的兰考大火发生后，媒体广泛关注“爱
心妈妈”袁厉害和兰考民政局。新华
社批评称，兰考有些干部愧对焦裕
禄。有兰考官员对此批评回应说：“倒
霉就倒霉在焦裕禄，因为他，兰考很出
名，大家都盯着，都在对比。”（1月16
日《新民周刊》）

平心而论，忽略放言者的官员身份及
其特定的语境，上述言论的恶劣性也不至
于如此彰显。连爆料的记者也说：“他其实

也是说了当地官员心底的一句大实话。”
貌似“大实话”的怪论频出，说明

两个问题。一来，不少官员都有一种
“话语分裂症”——平时说“官话”，私
下说“人话”，但状态长期分裂，加上没
有根本转变的作风与立场，再加上在
情感、思维逻辑上并不与百姓贴近，使
他们不仅常说出不合场合、时宜的“官
话”，甚至连“人话”都不大会说了。

二来，是“大家不咋样，逮到谁算
谁倒霉”的官场逻辑。不加反思，无视
责任，得过且过，这种官场的“生存哲
学”是该多被曝曝光了。

“倒霉就倒霉在焦裕禄”说明了啥

□本报新闻观察员 洛谭

【新闻背景】 15日，市十三届
人大常委会召开第54次主任会
议，并按群众关心的热点难点、代
表反映相对集中等原则，确定了
今年重点办理的30件代表建议。
（见本报昨日A06版报道）

从尽快集中供暖到及早实施
PM2.5 监测，从提高公交服务能
力到设立公共立体车库……30件
重点建议，承载了太多民意，件件
是民生热点，应该“热”处理。

采纳代表建议是改进工作的好
办法，也是一个自我修正的良机。
所以，针对建议所涉及的事项，今天

能办的马上就办，明天能办的明天
就办，一时办不了的，也要现在就着
手准备，哪怕是做些基础性工作，总
比到头来临阵磨枪好。

提出建议是代表的权利，督办
建议更是人大机关及代表的义
务。有些建议，落实的进度咋样，
效果理不理想，代表们在反馈时
打上代表满意的“√”之前，不妨
多到市民中走一走、问一问、听一
听，再作决定。因为，您所代表的
不仅仅是自己。

作为负责任的公民，咱未必非
要见到代表，也未必参与督办，但
只要关注这些民生热点的每一步
进展，就是一种莫大的力量。

民生热点就要“热”处理

洛谭说事


